

# EL COMBATE

ÓRGANO RADICAL DEL PARTIDO REPUBLICANO.

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL DISTRITO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.— Un trimestre 0'75 id.  
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.  
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.

PAGO ADELANTADO

No se devuelven los originales

### ADVERTENCIAS

La correspondencia literaria, al director, calle de Colón, núm. 83, y la administrativa al administrador, Mayor de Sánchez-Ocaña, 42.

## Calma aparente

Nada nuevo podemos aportar hoy á nuestros lectores de la marcha que llevan los asuntos políticos en la localidad. Nada que merezca la pena de consignarse.

Todos ellos se van desarrollando con una lentitud pasmosa, envueltos en el mayor de los misterios, sin duda por el miedo cerval que los conservadores tienen á los republicanos; pues saben que debido á la campaña que estos vienen haciendo en contra del caciquismo y la reacción que tratan de absorberlo todo, ha de haber grandes y variadas sorpresas.

Los partidos que piensan luchar en las próximas elecciones para obtener la representación del distrito, se muestran reservadísimos y solo desean que nosotros despejemos la incógnita, poniendo en conocimiento del público lo que queremos y lo que pensamos, para una vez conocidos nuestros planes, y descubiertas nuestras armas de combate, preparar la forma de dar la batalla y conseguir la victoria con gran éxito; pero por lo de ahora no esperen nuestros enemigos que seamos nosotros los que rompan el sepulcral silencio.

Atentos y consagrados á observar lo que la opinión pública reclama y deseando que ésta y solo esta sea la única y soberana, la que decida como tribunal de derecho en tan ruidoso é importante pleito, seguiremos con cautela el desarrollo de los acontecimientos en la seguridad de que ellos nos trazarán el derrotero que debemos de seguir para quedar airosos.

A pesar de la reserva que se guarda y de la indiferencia que al parecer reina, se vislumbra en el campo monárquico algo que demuestra miedo ó mala intención.

Han dado comienzo los trabajos de zapa propios de estos casos; el cacique Jiménez hace sus viajes correspondientes para ponerse de acuerdo con los señores Olleros y Moñibas á fin de confeccionar el insípido pastel que por segunda vez tratan de ofrecernos; los secretarios van dando señales de vida—¿como no?—haciendo la acostumbrada visita de *rúbrica* al que suponen cuenta con más influencia para escalar el encasillado y algunos muñidores mauristas se permiten visitar ciertos establecimientos, haciendo una propaganda impropia de personas que se estimen en algo.

Este es el verdadero estado en que se encuentra la política en Béjar á la hora en que escribimos este artículo, pero es muy posible que antes de hacer el ajuste del presente número varíe por completo. En el ánimo de los amantes de Béjar está el llevar á la práctica ciertos proyectos que redunden en beneficio de todos.

Poco hace falta para que el volcán estalle y lo arrase todo con su lava.

ESTE.

## CRÓNICA

### ENSUEÑO

Y á la salida de la ciudad, colocaron una lápida con una inscripción que decía:

*«Nueva ciudad de Béjar: Fundada por emigrantes que abandonaron un pueblo, que pudo ser próspero y rico, sino le hubieran sumido en la miseria el egoísmo y el odio de unos cuantos.»*

Cual otros *Dukobors* que van en pos del amor y de la paz, ocuparon la nave que los conduciría á la nueva tierra, tierra para ellos de promisión.

Y en sus rostros se veían aún las huellas de sufrimientos pasados.

Los contemplaba mudo, triste, adivinando las ansias que sentían de vida; de

esa vida activa, sin pesares, sin miserias.

Y en medio de su peregrinación no olvidaron el *símbolo*: ese símbolo que guía á los hombres á través de la tierra para humanizarla.

Su símbolo era el trabajo; y uno de los emigrantes llevaba la insignia: un estandarte rojo, con cinco abejas en el centro.

Les guía la laboriosidad pensó, y no pueden ser desgraciados. Me acerqué á ellos y les pregunté: ¿á donde vais?

Un joven de regular estatura y frente amplia, destacó del grupo y me dijo:

Emigramos, no huimos. Vamos á América y venimos del interior de España; de un terreno montañoso donde las aguas cristalinas alfombran de verdes céspedes el suelo; donde los aires son puros y los valles fértiles; donde la alegría y el bienestar reinó en un tiempo.

Y prosiguió: Ciudadanos del mundo transportamos con nosotros un cúmulo de energías que traducimos en labor útil.

Pesarosos abandonamos el terreno y la ciudad donde nuestros ojos vieron la luz primera, pero la miseria y la paralización nos es más pesarosa todavía.

Yo le escuchaba silencioso. A través de su frente serena descubría un mundo nuevo; veía en el emigrante que me hablaba, al trabajador moderno, instruido, dándose cuenta de su misión en el mundo.

Sin preocupaciones, sin fanatismos, en hermosa comunidad de ideas cruzaban el Occéano, para ir á establecerse allí, lejos, muy lejos...

Por fin arribaron á las costas del país á donde iban. Los hombres de aquellas tierras les recibieron con satisfacción inmensa; con esa satisfacción propia de los hijos del trabajo que aspiran á transformar el mundo.

Entre los que esperaban la arribada del barco, sobresalía un anciano de venerable aspecto. Entre los emigrantes que llegaban, había otro de crecida barba y cabellos blancos.

Al verse, uno y otro, se abrazaron. Era el abrazo fraternal que sellaba un pacto de solidaridad mútua.

El anciano huésped dirigiéndose á los que tan bien les recibían, en alta voz les dijo:

Habitábamos una ciudad que con nuestro esfuerzo fué próspera y rica,



mientras el egoísmo y el odio no se conocían.

Un día fatal, cundió el egoísmo sin freno y el odio feroz, y paralizó el trabajo. A partir de entonces la miseria se enseñorea de nosotros y de nuestros hogares.

Nos dirigimos á vosotros pidiéndoos protección, y nos llamasteis á vuestro lado para ayudarnos y protegernos. Aquí estamos.

Y todos juntos se fueron por un camino llano.

Y al poco tiempo los emigrantes habían edificado una ciudad.

Y á la salida de la misma los viajeros que la visitaban se detenían á leer una lápida con una inscripción que decía:

*Nueva ciudad de Béjar: Fundada por emigrantes que abandonaron un pueblo que pudo ser próspero y rico, sino le hubieran sumido en la miseria el egoísmo y el odio de unos cuantos...*

JUAN GONZÁLEZ NIETO.

### Proximidad de la revolución

Somos ricos en las llamadas sociedades civilizadas. ¿Por qué hay, pues, esa miseria en torno nuestro? ¿Por qué ese trabajo penoso y embrutecedor de las masas obreras? ¿Por qué esa inseguridad del mañana hasta para el trabajador mejor retribuido, en medio de las riquezas heredadas del ayer, y á pesar de los poderosos medios de producción que darían á todos el bienestar á cambio de algunas horas de trabajo cotidiano?

Los socialistas lo han dicho y redicho hasta la saciedad. Porque todo lo necesario para la vida de todos y los útiles para la producción, han sido acaparados por algunos en el transcurso de esta larga historia de saqueos, éxodos, guerras, ignorancia y opresión en que ha vivido la Humanidad antes de aprender á domar las fuerzas de la Naturaleza.

Porque, prevaliéndose de pretensos derechos adquiridos en lo pasado, se apropian hoy dos tercios del producto del trabajo humano, dilapidándolos del modo más insensato y escandaloso. Porque reduciendo á las masas obreras al punto de no tener con qué vivir un mes ó una semana, no permiten al hombre trabajar, sino consintiendo en dejarse arrebatar la parte del león. Porque le impiden producir lo que necesita y le fuerzan á producir, no lo necesario para los demás, sino lo que más grandes beneficios promete al acaparador.

La expropiación: tal es el problema planteado por la Historia. Reversión á la comunidad de todo lo que sirva para conseguir el bienestar.

Pero este problema no puede resolverse por la vía legislativa. El pobre y el rico comprende que ni los Gobiernos actuales ni los que pudieran surgir de una revolución política, serían capaces de resolverlo. Siéntese la necesidad de una revolución social, y ni á ricos ni á pobres se les oculta que esa revolución está próxima.

¿De dónde vendrá la revolución social? ¿Cómo se anunciará? Es una incógnita.

ta. Pero los que observan y meditan no se equivocan; trabajadores y explotadores, revolucionarios y conservadores, pensadores y hombres prácticos, todos confiesan que está á nuestras puertas.

PEDRO KROPOTKINE.

(De *El Porvenir del Obrero*).

El presidente de la Federación Obrera de esta ciudad, nos ruega reproduzcamos en nuestro periódico el siguiente artículo publicado en *El Diario Español*, periódico de Buenos Aires, á fin de que todos los obreros lo conozcan.

Accedemos gustosos al ruego de nuestro buen amigo, insertándolo á continuación:

#### LOS EMIGRANTES DE BÉJAR

### DOS MIL FAMILIAS

#### DIEZ MIL NUEVOS HABITANTES

#### LLEGADA DE LA COMISIÓN

#### EXCELENTES OBREROS

#### CASO EXCEPCIONAL QUE MERECE LA ATENCIÓN PÚBLICA

Llegó ayer y tuvo la deferencia de visitar nuestra redacción, la comisión que envían las dos mil familias de Béjar dispuestas á emigrar, para tratar con el gobierno del Paraguay las condiciones de su imponente traslado.

Conocen nuestros lectores todos los detalles de tan triste asunto y no hemos de insistir en ellos.

Béjar era una ciudad eminentemente industrial y al producirse la crisis á que no se ve fácil remedio, los que vivían de las fábricas se decidieron á conservar la solidaridad de su destino, buscando en otro suelo el pan que allí no ganan.

Es muy triste, pero ante la evidencia de los hechos solo hay que acatarlos.

Dos mil obreros jefes de familia firmaron este pacto de emigrar reunidos, con las suyas, y como la República del Paraguay les ofreciera el amparo que buscan se cotizaron entre todos, como una confirmación de la seriedad de la resolución tomada, y costearon el viaje de la comisión que viene á estudiar el terreno y fijar las condiciones.

Los obreros que ayer nos visitaron hacen honor á la cultura del trabajo español. Quisiéramos que pudiesen verlos y oírlos los que creen que nuestras clases laboriosas tienen algo que envidiar á las más adelantadas.

No es nada la claridad y corrección con que se expresan, comparada con la serenidad y exactitud de sus juicios.

Apenas llegados á esta República, se han dado cuenta de que tratándose de una emigración obrera sería su campo más propicio esta capital, pero como deben cumplir su programa fielmente siguen su viaje hasta la Asunción.

Creemos sin embargo que á su regreso traerán su resolución formada porque en el Paraguay no creemos existan medios de absorción provechosos para ese contingente.

Son, en general, tejedores, metalúrgicos, cardadores, ajustadores, laminadores, etc., y aquí mismo donde hay ya grandiosas instalaciones de esos géne-

ros; suponemos costaría colocar de golpe ese contingente valioso de dos mil hombres aptos para el desarrollo de tan valiosas explotaciones industriales.

Prepárense, pues, los industriales que quieran aprovechar tan excepcional ocasión para desarrollar sus negocios. Para serles útiles, á la vez que á los obreros españoles; nos ofrecemos como intermediarios y en los veinte días que tardarán en ir y volver los comisionados, pueden dirigirse á este diario el pedido de brazos que necesiten, por ejemplo: una herrería que desee tres buenos herreros, una empresa de tranvías ó ferrocarriles que necesite ajustadores; una fundición que quiera hacerse de buenos laminadores; una fábrica de paños que busque tejedores ó cardadores; un lavadero de lanas á que hagan falta prácticos; todos, en fin, cuantos quieran gente fuerte, trabajadora, sana, con el ansia noble de ganar el pan de sus familias á cambio de trabajo inteligente, pueden dirigirse sus indicaciones, y cuando vuelvan los comisionados se las entregaremos ya bien catalogadas, para que puedan tratar en recíproca conveniencia y sepan para cuantas de las dos mil familias pueden ya llevar colocación inmediata.

Muchos nuevos negocios de utilidad colosal, como el lavadero de lanas, podrían surgir como por encanto, merced á esta población que ya que no hay medio de retener en España deseáramos ver aquí establecida.

Llamamos, pues, la atención de todos los capitalistas é industriales sobre tan especial asunto, rogando á nuestros colegas se sirvan también ampararlo, pues pocas veces se presentará ocasión más oportuna para demostrar que es este un país de emigración y bien preparado para recibirla.

### Recortes de un banquete

El domingo de Ramos ¡qué casualidad! uniéronse los neos para festejar con gran regocijo el acta provincial que en estas elecciones pudieron alcanzar.

Procuraron todos el no promiscuar, cosa que es muy lógica y muy natural dadas sus creencias y modo de pensar tratándose de gente archi-clerical.

Comieron perdices (nada hay que extrañar) pues la carne de ave y de esa calidad, á pesar de la veda no les sabría mal; aunque á la ley de caza tuvieran que faltar.

Llegaron los brindis como era de esperar y con los vapores del rico champang vertiéronse frases de franca amistad



para el candidato de nuestra ciudad.

Levantóse uno, y sin tón ni són (porque antes que neo ha sido masón) muy mal de la prensa se puso á charlar protestando al punto un corresponsal.

¡Oh neos *queridísimos!* que en vuestros tiernos años celebráis con banquetes el magno pucherazo, no; no sigáis la senda del hijo del Tejado pues también á los postres sabemos que ha llegado.

UN SORIANISTA.

## TOCAR EL BOMBO

En carta anónima enviada desde Béjar á *La Correspondencia de España*, hemos leído y no con poco asombro, censuras dirigidas á la prensa provincial por haberse ocupado ésta de la cuestión electoral local, en forma diferente á la que quieren darla el crecido número de tres ó cuatro individuos. ¿Qué luminoso cerebro habrá estudiado semejante censura? Dudamos que la destartalada información la haya enviado el corresponsal del periódico donde aparece, inclinándonos más bien á creer sea de ciertos elementos jesuíticos que andan entre cortinas convertidos en agentes electorales, pues con un cinismo sin límites dice que se ha creado la candidatura del señor Olleros una gran atmósfera de simpatía. ¡A esto se llama tocar el bombo!

Sigue el autor de referida información, haciendo historia de los hechos que han precedido á la designación de candidato y de las causas que han obligado al señor Olleros á presentar la dimisión de alcalde y se nos ocurre preguntar: ¿De donde ha salido tal candidatura? ¿Quiénes han sido los encargados de formarla? Estas preguntas se hace la inmensa mayoría de los bejaranos, lo cual prueba la inexactitud de que se ha formado gran atmósfera de simpatía á favor de la candidatura Olleros. Por otra parte, la liberal Béjar no ha recibido nunca de buen grado á los candidatos encasillados y mucho menos á los que han militado en el partido conservador. ¿Como hacerlo hoy? ¿Es que se trata de que eche Béjar un borron en su historia política? Imposible consentirlo.

De modo que nosotros creemos que toda esa atmósfera de simpatía, de que tanto alardea el que informó á *La Correspondencia*, está reducida, á la escasa influencia de media docena de personas y al apoyo del gobierno, si es que le tiene, porque á la hora que escribimos estas líneas aún no se sabe de cierto cual sea el agraciado.

En cuanto á que el señor Olleros pueda servir de lazo de unión entre todos los partidos políticos, es una solemne majadería pensarlo. ¿Como á un conservador, se van á unir liberales y republicanos? ¡Esto no se le ocurre más que al que asó la manteca!

Lo más probable es, que los elementos que militan en los partidos avanzados, se encarguen de deshacer toda esa combinación que unos señores—muy pocos—han fraguado en un despacho disponiendo del cuerpo electoral como de seres inconscientes.

Sin duda alguna, viven de ilusiones el autor ó autores del artículo enviado á *La Correspondencia*, toda vez que dicen que, el acuerdo de nombrar candidato al señor Olleros, ha nacido espontáneo, por reconocer en este señor grandes aptitudes que hacen concebir risueñas esperanzas. ¿En qué se fundan? Repetimos que esto se llama en buen castellano adular y tocar el bombo.

Respecto á que el nombre del señor Olleros ha de ser votado por todos los partidos políticos, podemos asegurar al articulista, que es una loca fantasía, empleada para hacer el reclamo y cazar incautos, y en lo que se refiere á la creencia de tener asegurado el triunfo, creemos padece un error lamentable, si Béjar sacude el yugo ominoso de la reacción y levanta su voz potente protestando de tanto enjuague político, declarándose en tan importante asunto libre é independiente.

ESTE.

## ¡Periodistas, á defenderse!

Un banquete, un discurso y varias atrocidades

El domingo pasado se celebró un banquete en el Círculo Católico, cosa que en sí nada tiene de extraño, toda vez que los españoles tenemos el derecho á banquetear. En este banquete, como en todos, hubo sus corresponsales brindis y uno de los comensales se sintió orador, lo cual en él es cosa muy común dada la afición que tiene de significarse en todo.

Don José Méndez, que es el célebre orador á quien nos referimos, tiene excelentes aptitudes para todo, y sinó que lo digan los masones compañeros suyos, los republicanos, los liberales ó cualquier otro partido, pues el «insigne médico» ha militado en todos; su espíritu es tan amplio y tan á la moderna, que en ninguna parte puede estar quieto, defecto que tienen todos los grandes hombres y don José no es pequeño.

Al brindar lo hizo como lo ha hecho siempre, metiendo no solo una pata sino las dos y para que nuestros lectores juzguen su elegante oratoria ahí va la muestra:

*Mi querido amigo el señor Moñibas ha conseguido un triunfo completo á pesar de la campaña infame que contra él ha hecho la COCHINA, RASTRERA y ASQUEROSA prensa local.*

¿Pero han visto ustedes semejante atrevimiento? Eso solamente se le ocurre á un mamarracho.

Don Marcelino Cagigal y don Juan García protestaron é hicieron ver al «valiente orador» (tapa) lo inconveniente é impropio de su manera de proceder. Enviamos expresivas gracias á dichos señores por la justa defensa que hicieron.

Protestamos de que el señor Moñibas como presidente, no pusiera inmediato correctivo á las groseras palabras pronunciadas por quien se llena la boca

llamándose secretario particular é íntimo suyo, y devolvemos á don José Méndez los agresivos términos de *cochina, rastrera y asquerosa* prensa local que empleó para insultarnos y se las devolvemos para que se las vaya tragando y al mismo tiempo aprenda que lo primero que hay que tener, para hablar en público, es educación y no desahogo. Modere sus ímpetus el orador desdichado, porque como dé lugar á que saquemos los apuntes que tenemos en cartera, se va á divertir.

LA REDACCIÓN.

Enviamos muy expresivas gracias á cuantas personas se han interesado por el estado de salud de nuestro querido director.

Con gran satisfacción anunciamos á nuestros lectores que ha experimentado una gran mejoría en su enfermedad, que le permitirá la próxima semana dedicarse con toda actividad á las tareas político-periodísticas.

## Sección de Noticias

### Conferencia importante

El ilustrado profesor de Economía política de la Universidad de Salamanca don Francisco Bernis, dará el martes próximo, á las siete y media de la noche, una conferencia dedicada á la clase trabajadora sobre el importante tema «Asociaciones obreras».

La conferencia será pública y tendrá lugar en el salón de actos de la Escuela Superior de Industrias.

También al hacer el viaje á esta ciudad el señor Bernis pensaba dedicar otra conferencia á los patronos, pero ante las dificultades que al parecer se presentan, es posible decida de su propósito.

### Fallecimientos

El sábado pasado, 23 del actual, falleció en Guijuelo (Salamanca) la esposa de nuestro correligionario y querido amigo don Cayo Diez.

Su muerte ha sido muy sentida en dicho pueblo, tanto por las simpatías de que gozaba, como por sus sentimientos caritativos de todos conocidos.

Asistieron á la conducción del cadáver al cementerio, el presidente del Comité republicano de esta ciudad don Pedro González Bolívar y el vicepresidente don Alvaro Herrero.

Sabiendo el señor Diez lo mucho que le queremos y las simpatías que goza entre los nuestros, creemos inútil decirle la participación que tomamos en su dolor.

Le enviamos desde estas columnas, como igualmente á su familia, nuestro más sentido pésame.

Por llegar tarde á nosotros la noticia del fallecimiento de nuestro querido paisano y cronista de Béjar don Robustiano García Nieto, no lo hicimos presente en nuestro número anterior.

Por tan sensible pérdida, damos nuestro pésame á toda su familia.

BEJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.



SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL COMBATE

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: Don Pedro González Bolívar

REDACTORES: Don Emilio Prieto y Villarreal.—Don Gabriel González.—Don Ramón Martín Sánchez.—Don Aurelio Nicolás Pinto.—Don Eulogio García Rodríguez.

COLABORADORES: Don Hipólito Rodríguez Pinilla.—Don Rodrigo Soriano.—Don Valentín Cáceres.—Don Santiago Riesco Cáceres.—Don José González Pinto.

Corresponsales políticos-administrativos en casi todos los pueblos de la provincia y en muchas poblaciones del resto de España.

COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE

D. Braulio Muñoz de la Peña

HONORARIOS

ENSEÑANZA ELEMENTAL: 2'50 ptas. mensuales

ID. DE PÁRVULOS: 1'50 id. id.

Métodos modernos.—Giras escolares todos los meses.—

Dibujo á mano alzada.—Contabilidad.—Caracteres Iturzaeta, inglés cursivo, redondo, gótico alemán y gótico inglés además de las enseñanzas corrientes.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

En la antigua Escuela de Trascorrales

Eulogio García Rodríguez

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Calle de Boteros, 11, BÉJAR

En la actualidad cuenta con representaciones de importantes casas de vinos de Rioja y Manchegos, de vinos y licores de Jerez, de conservas vegetales y pescados, de pastas para sopa, de cacao, canelas y cafés, de ceras labradas y productos manchegos, de tejidos de seda y de banovas y alfombras, de estuches y cajas para platerías, joyerías y confiterías y otras de que no hago mención.

AGENTE DE LA COMPAÑÍA DE SEGUROS DE INCENDIOS «LA POLAR»

Detalles y catalogos de precios á quien los pida

Disponibles

Sr. D.

Provincia de